



Guide pratique de la gestion du temps et des plannings à l'hôpital

Jean-Pierre Danos, Michel Garcia-Gil

La complexité de la législation sociale hospitalière, et ses modifications depuis la mise en œuvre de la réduction du temps de travail à l'hôpital – vingt et un ans, déjà – sont sources de difficultés pour les cadres et gestionnaires du personnel. Comment bâtir des roulements équitables en tenant compte des nouvelles contraintes réglementaires ? Quelle période considérer comme « estivale » ? À combien de jours fériés peut prétendre un agent à repos variables, entré en cours d'année ? Dans cette cinquième édition, à jour du Ségur de la santé, les auteurs apportent des

réponses à ces questions. Ils proposent méthodes, outils et exemples pour faciliter la gestion du temps en établissements de santé, médico-sociaux et Ehpad publics. Conçu comme un guide pratique, l'ouvrage s'organise en neuf chapitres, du temps de travail effectif en passant par la gestion en capitalisation horaire jusqu'aux modalités de suivi de l'accord local.

Jean-Pierre Danos et Michel Garcia-Gil sont respectivement dirigeant et consultant du cabinet Albédo Conseil.

LEH Édition, janvier 2023, 5^e édition revue et augmentée, 300 pages, 48 €



Soin et autoformation

Comment conserver un pouvoir d'agir ?

Jean-Bernard COTTIER

Dans l'exercice professionnel, l'apprentissage expérientiel contribue individuellement à améliorer nos acquis et notre autonomie. À l'échelle collective, en participant par exemple à des groupes de travail et de réflexion, il enrichit l'activité d'équipe. L'auteur explique ce cheminement à travers son propre parcours formatif. Il analyse la démarche d'autoformation des soignants dans le travail mais

aussi dans une approche plus personnelle, où formation tout au long de la vie et accomplissement personnel nourrissent qualité de vie au travail et qualité des soins.

Jean-Bernard Cottier est infirmier, docteur en sciences de l'éducation, auteur chez le même éditeur de Soigner son travail pour prendre soin.

Seli Arslan, février 2023, 178 pages, 23,50 €



Soigner et tenir dans la pandémie

Sous la direction de Céline Lefève et Jean-Christophe Mino

Au plus fort de la pandémie, soigner et prendre soin sont apparus comme des actions essentielles dans nos vies individuelles et collectives. Pour autant, le soin, mis à l'épreuve, a-t-il suffisamment été reconnu, pensé et revalorisé ? Cet ouvrage collectif associe différentes disciplines (médecine, sciences humaines et sociales, philosophie). Il restitue l'expérience de patients vivant avec une maladie chronique, analyse la dimension politique de l'épidémie et observe l'hôpital public

après la crise. Surtout, il éclaire à l'aune de cette épreuve ce à quoi nous tenons dans le soin, dépliant, et déployant, toutes les facettes du « tenir ».

Céline Lefève est maîtresse de conférences en philosophie, chercheuse au laboratoire Sphère (CNRS), directrice de l'institut interdisciplinaire La Personne en médecine (université Paris Cité). Jean-Christophe Mino est médecin chercheur à l'institut Curie et à l'institut Siel Bleu.

PUF, collection « Questions de soins », 2022, 290 pages, 15 €



Manuel de santé publique

Connaissances, enjeux et défis

Sous la direction de Jacques Raimondeau

Epidémiologie, économie de la santé, protection sociale : la santé publique mobilise différentes disciplines et connaissances, articulées ici en un panorama d'ensemble. Le champ de ses interventions et ses enjeux pour notre système de santé sont analysés. L'impact de nouvelles pratiques comme la e-santé, ou d'événements récents comme la pandémie de Covid-19, est étudié dans cette deuxième édition d'un manuel de référence qui s'adresse aux candidats aux concours sanitaires, aux étudiants et à tous ceux qui souhaitent approfondir leurs connaissances en santé publique.

Jacques Raimondeau est médecin spécialiste en santé publique, responsable de l'enseignement de santé publique pour les cycles de préparation aux concours de l'EHESP.

Presses de l'EHESP, décembre 2022, 2^e édition, 744 pages, 40 €



Les personnes âgées au risque de la pandémie

Sous la direction de Jean-François Delfraissy,

Pierre-Henri Duée et Laëtitia Atlani-Duault

La crise de la Covid-19 a interrogé la façon dont notre société construit son rapport aux personnes âgées. Elle a soulevé des questions éthiques et mis en relief la tension entre des mesures sanitaires et le bien-être tel que défini par l'Organisation mondiale de la santé. Elle questionne aussi la politique d'accompagnement du vieillissement : avons-nous su protéger nos aînés ? Quels enseignements quant au modèle de prise en charge en Ehpad ? Les contributeurs, parmi lesquels Régis Aubry, Christine Ratineau ou encore Olivier Guérin, livrent leurs regards croisés. Cet ouvrage s'inscrit dans le prolongement du colloque organisé en mai 2021 par l'institut Covid-19 Ad Memoriam et le Comité consultatif national d'éthique. La collection à laquelle il appartient regroupe plusieurs documents dont l'objectif est de collecter, d'archiver et d'analyser les effets et mémoires de la pandémie. Elle est dirigée par l'anthropologue Laëtitia Atlani-Duault.

À lire dans la même collection : *Questions d'éthique au temps de la Covid-19* (mars 2023) et *Face à la pandémie. Les avis du Conseil scientifique Covid-19* (juin 2023).

Jean-François Delfraissy a été président du conseil scientifique Covid-19 jusqu'en juillet 2022. Il dirige le Comité consultatif national d'éthique (CCNE). Pierre-Henri Duée a présidé la section technique du CCNE jusqu'en avril 2022. Laëtitia Atlani-Duault dirige l'institut Covid-19 Ad Memoriam.

La Documentation française, collection Covid-19-Ad Memoriam, mars 2023, 224 pages, 25 €

MARQUE-PAGE



S'engager dans les études infirmières

Les défis pédagogiques et professionnels à relever

Coordonné par Seli Arslan

Comment préserver l'élan, la motivation des étudiants et jeunes professionnels infirmiers ? Dans la première partie de cet ouvrage collectif, les auteurs présentent des dispositifs pédagogiques innovants qui contribuent à renforcer la motivation, en s'appuyant notamment sur des enquêtes menées auprès d'étudiants. Des entretiens avec quatre formateurs en soins infirmiers composent la seconde partie. Suit un entretien collectif conduit avec des étudiants et leurs formatrices. Chacun témoigne de ses motivations, des questions qu'ils/elles se posent, de l'accompagnement proposé et reçu en institut de formation et sur les lieux de stage. L'ensemble ouvre des pistes à explorer pour soutenir l'engagement dans les études infirmières.

Seli Arslan, février 2023, 180 pages, 23,50 €



L'Armée d'Edward

Christophe Agnus

L'Agence nationale de la sécurité des systèmes d'information (Anssi) s'est dotée en 2019 de l'Agora 41, cercle de réflexion multidisciplinaire sur la transformation numérique. Outre les travaux accomplis habituellement en ce type de cénacle, l'Agora décerne chaque année un prix du roman cyber à un ouvrage de fiction traitant de cybersécurité, cyberculture et plus largement des activités numériques.

L'Armée d'Edward a réuni l'an dernier les faveurs du jury. Ce dernier, qui compte parmi ses membres le producteur de la série *Le Bureau des légendes*, le PDG de Calman-Lévy et l'universitaire en informatique Marie-Duflot-Kremer, a récompensé un premier roman. Genre : thriller sur fond technologique, politique et écologique. Motifs du suspens ? L'enlèvement le même jour du président des États-Unis sur son practice de golf, d'une bloggeuse et d'un oligarque russe, entre quelque vingt autres personnalités.

Qui se cache derrière ces enlèvements ? Avec quelles revendications ? Le premier roman de Christophe Agnus, paru en 2022, sortira en juin dans la collection Pocket de Robert Laffont. Un format parfait pour les vacances d'été.

Ancien grand reporter à L'Express, éditeur (Nautilus Éditions), président de l'association Reporters d'espairs, Christophe Agnus a été cité en 2000 par Libération dans les 100 qui font l'Internet français.

Robert Laffont, 514 pages, 20 €



Maîtriser l'IA au service de l'action publique

Une responsabilité individuelle et collective

Christian Paul, Daniel Le Métayer

Les usages et impacts de l'intelligence artificielle dans le secteur public, et au service de l'action publique, sont encore émergents. Ses applications les plus communément expérimentées ou déjà déployées ont pour principaux objectifs l'aide à la décision, le diagnostic en santé ou la surveillance. Qu'en sera-t-il demain ? Comment l'IA sera-t-elle mobilisée ?

Le scénario d'une IA au service du dépistage puis traitement d'un cancer du poumon est étudié, de même que les risques et dérives potentiels de l'IA appliquée à la santé, par exemple en matière de secret médical. Pour les auteurs, le débat public sur l'IA doit avoir lieu sans retard ni tabous, en considérant ses multiples facettes.

Ce livre est le troisième titre de la collection «Au fil du débat-Action publique», créée par la chaire Transformations de l'action publique de Sciences Po Lyon, en partenariat avec les éditions Berger-Levrault.

Christian Paul, administrateur de l'État, ancien ministre, est coordonnateur de la chaire Transformations de l'action publique à Sciences Po Lyon. Il a présidé la commission sur le droit et les libertés à l'âge du numérique de l'Assemblée nationale.

Daniel Le Métayer est consultant indépendant. Il a été directeur de recherche en informatique, et membre de la commission sur le droit et les libertés à l'âge du numérique de l'Assemblée nationale.

Berger-Levrault, 2023, 336 pages, 29 €



Malades en action, démocratie sanitaire en question

Lucile Sergent

Patiente experte, Lucile Sergent observe la participation des malades et questionne la démocratie sanitaire. Une notion dont l'auteur rappelle qu'apparue à la fin des années 90, elle s'est enrichie depuis de plusieurs acceptions : démocratie en santé, empowerment des malades. Lucile Sergent privilégie ici la première locution, son étude portant principalement sur le champ sanitaire et les lieux de soin. L'histoire des mouvements de malades ouvre le propos. S'agissant de la période contemporaine, l'auteur analyse le processus de participation du patient, les enjeux politiques comme gestionnaires. Elle interroge les obstacles, défis et progrès, invitant les protagonistes, institutionnels et citoyens, à développer leurs interactions.

Juriste et sociologue de formation, Lucile Sergent est patiente experte, diplômée de l'Université des patients (Sorbonne médecine).

Érès, février 2023, 144 pages, 14 €